
Vorstellung des aktuellen Projektes der Wali: 

„Flüchtlingsintegrationsmaßnahme“ (FIM) 
 

Um was handelt es sich bei ăFIMò? 

FIM steht für ăFlüchtlingsintegrationsmaÇnahmeò. Fl¿chtlingsintegrationsmaÇnahmen sind 

Arbeitsgelegenheiten für αCƭǸŎƘǘƭƛƴƎŜ ƛƳ wŀƘƳŜƴ ŜƛƴŜǎ von der Bundesagentur übertragenen 

ΰ!ǊōŜƛǘǎǇǊƻƎǊŀƳƳǎ, die bei Kommunen, bei staatlichen- oder gemeinnützigen Trägern geschaffen 
und durch Bundesmittel finanziert werden. Die WALI nimmt seit 2017 an dem Projekt teil und 
bietet Arbeitsplätze an. 
 
Im Folgenden können Sie einen Erfahrungsbericht eines ehemaligen Teilnehmers ς Sedat Ilhan ς 
lesen. 
 

Als das Projekt im April 2017 in den Startlöchern stand, hatten wir alle eine Vorstellung, wie es 
werden würde, Menschen aus fremden Kulturen bei uns aufzunehmen und zu integrieren. 

 

Wer ist berufener, dazu einen Beitrag zu leisten als ein ehemaliger Teilnehmer dieses Projektes? 

Hier nun der Bericht:  

 

α²ƛǊ ǎƛƴŘ ŀƭƭŜ CƭǸŎƘǘƭƛƴƎŜά 

Menschliche Realität 1 
Ich werde ein paar Kriterien sagen. Sie sind mehr über mein Land. Ich weiß nicht viel über 

deutsche Kultur. Wir können nicht sagen, dass diese Kriterien nicht auf Deutschland bezogen 

sind. Vielleicht ein bisschen. 

 

Menschen m¿ssen frei seiné 

 

Es gibt zwei Faktoren, die die Freiheit einschränken. 

Å Erstens, konkurriere mit anderen 

Wir können nicht überlegen sein, was wir haben. 

Menschen denken nicht so; 

ƛŎƘ Ƴǳǎǎ Ŝǎ ōŜƪƻƳƳŜƴΣ ƛŎƘ Ƴǳǎǎ Ŝǎ ŜǊǘǊŀƎŜƴΣ ƛŎƘ Ƴǳǎǎ Ŝǎ ƭŜǎŜƴΣ ƛŎƘ Ƴǳǎǎ Ŝǎ ŜǎǎŜƴΧ 



Å Zweitens, die Wünsche der Starken: Wer ist stark? 

Vielleicht bist du zu Hause, 

Vielleicht bist Du der Lehrer in der Klasse, 

±ƛŜƭƭŜƛŎƘǘ ōƛǎǘ 5ǳ ŘŜǊ CŀōǊƛƪōŜǎƛǘȊŜǊ ƛƴ ŘŜǊ CŀōǊƛƪΧ 

Wenn Menschen nicht zurechtkommen, setzen Sie Verbote. Aber Verbote verhindern 

Entwicklung und machen Menschen unglücklich. 

Freiheit kann in entwickelten Gesellschaften leben. 

Wenn wir in einem unterentwickelten Land leben, müssen wir für Freiheit sowohl für die 

Gesellschaft als auch für uns selbst kämpfen. 

Freiheit ist wichtig., vorbildlichen Menschen ist wichtig. Freiheit 

ist in unentwickelten Ländern nicht möglich. 

Länder werden von vorbildlichen Menschen entwickelt. 

 
 

Menschliche Realität 2 
Viele Menschen sind im Laufe der Geschichte für die Freiheit gestorben. Menschen sterben lieber 
ǿŜƴƴ ǎƛŜ ƴƛŎƘǘ ƛƘǊŜ CǊŜƛƘŜƛǘ ǾŜǊƭƛŜǊŜƴΦ ΰ!ōŜǊ ŀƭǎ {ƪƭŀǾŜ ƭŜōǘ Ƴŀn nicht nur im Gefängnis oder an der 
Leine. Es gibt einige Dinge in unserem täglichen Leben, die uns nicht bewusst sind oder die wir 
nicht verhindern können. 
 
Freiheit ist keine Irrationalität. Es ist notwendig, einige Regeln für die Qualität des sozialen Lebens 
zu haben. 
 
Wenn wir frei sind, tun wir nicht, was wir nicht tun wollen. Wenn wir frei sind, fühlen wir uns nicht 
verpflichtet, Dinge zu tun, die wir nicht tun wollen. 
bƛŜƳŀƴŘ ŀƪȊŜǇǘƛŜǊǘ {ƪƭŀǾŜǊŜƛΦ !ōŜǊ Ŝǎ ƎƛōǘΣ ŘƛŜ αŀōŜǊΣ ŀōŜǊά &ƘƴƭƛŎƘƪŜƛǘŜƴ ǾŜǊǿŜƴŘŜƴΣ ǿŜƴƴ {ƛŜ 
sich auf die Freiheit beziehen. Dies könnte ein Zeichen der Angst sein, dass wir Angst vor der 
Freiheit haben. Haben wir wirklich Angst vor der Freiheit, warum? 
 
Freiheit ist in der Tat Leichtigkeit, Stärke, Wert. 



Das ist: Alles, was wir für einen Mehrwert halten, schränkt unsere Freiheit ein. 
 
Zum Beispiel Geld, Macht, Schönheit, Vernunft, DƭŀǳōŜΣ !ǳǘƻǊƛǘŅǘ Χ WŜ ƳŜƘǊ ŘƛŜǎŜ 5ƛƴƎŜ ǳƴǎ ǿŜǊǘ 

sind, desto mehr sind wir Sklaven. 

Für was wir haben: 

ñ Wir können Angst haben zu verlieren 

τ Wir wollen vielleicht nicht mehr gewinnen 

τ Wir möchten vielleicht nicht teilen 

τ Wir können für sie leben 

τ Wir können nicht glücklich sein, weil wir etwas haben 

τ Wir können von der Gesellschaft abstrahiert werden. Wir können alleine in Millionen leben 

τ Wir können uns im Wettbewerb mit allen finden 

τ Wir können ein heimliches Leiden haben, wenn wir diejenigen sehen, die mehr haben als wir 

ñ Wir können ein falsches Glück leben, indem wir diejenigen ansehen, die weniger haben als 

wir. 

 

Wir können ein falsches Glück leben, indem wir diejenigen ansehen, die weniger haben als wir.  

Aus diesem Grund sind wir trotz aller anderen Negativitäten nicht dagegen, unsere Freiheit zu 

verlieren. Aus diesem Grund haben wir ein ernstes Problem in uns, aber wir können die wirkliche 

Ursache dieses Problems nicht finden. 

Nichts, was wir haben, macht uns nicht wertvoll. Weil die Leute uns wegen dem, was wir haben, 

nicht respektieren. Menschen respektieren uns genauso wie wir sie respektieren. 

Menschen mit Freiheit sind wertvoll. 

Sedat Ilhan 



 
 

Menschliche Realität 3 

IŀōŜƴ ǿƛǊ !ƴƎǎǘ ǾƻǊ ŘŜǊ CǊŜƛƘŜƛǘΧΚ 

Sind uns die Faktoren bewusst, die uns versklavt haben, oder haben wir den Mut, uns ihnen 

entgegen zu stellen? 

Wie viel geben wir Leute in unserem Wirkungsbereich frei? Nutzen wir unsere Macht als 

Management-Tool? 

Zur Leute, die ihre Gedanken nicht ausdrücken können, können wir unsere Wünsche leicht 

vermitteln. Es ist jedoch sehr schwierig, ein Vorbild für freie Menschen zu sein. Wollen wir Model-

Leute sein? 

τ Ein Land verwalten 

τ Ein Fabrikbesitzer 



τ ein Geschäft oder ein Teil eines Unternehmens verwaltet 

τ Lehrer in der Schule, Imam in der Moschee, Priester in der Kirche, Mutter oder Vater zu 

Hause 

τ Oder wir könnten soziale Leute mit vielen Freunden sein 

Wenn unsere Stimme hoch ist oder wir stark genug sind, um mit unseren Gsprächspartnern 

umzugehen; 

Å Wenn wir erwarten, dass unsere Gesprächspartner unsere eigenen Werte akzeptieren 

Å Wenn wir unsere Worte nicht ermutigen, unsere Gedanken zu  kritisieren 

Å Wenn wir unseren Gesprächspartnern nicht erlauben, sich auszudrücken 

Å Wenn wir ihnen nicht erlauben, Fehler zu machen, 

Å Wen wir nicht offen für neue Ideen sind 

Wir können sie versklaven. 

Ein Mann, der bereit ist mit Sklaven zu leben, ist nicht frei, er kann nicht frei sein. 

Dieser Mann ist der Sklave von jemand anderem, dessen Stimme höher oder stärker ist. 

Dieser Mann ist der Sklave der eigenen Seele. 

 

Sedat Ilhan 



 

 


